

RESEÑAS

Miguel Angel Rodríguez Lorenzo*

BOLETIN DE LINGUISTICA, Caracas, U.C.V., publicación del Departamento de Lingüística de la Escuela de Antropología y la Sección de Lingüística del Instituto de Investigaciones de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, Enero/Junio 1984, N°2.

La presentación corre a cargo de Jorge C. Mosonyi, quien saluda con júbilo la aprobación, en el Consejo Universitario de la U.C.V., de la creación de la Escuela de Antropología (restando tan sólo la aprobación por parte del Consejo Nacional de Universidades) y hace hincapié en el nuevo pensum de estudios de la misma, en el cual tienen un papel fundamental las materias formativas de lingüística. Del mismo autor es el trabajo "De la relatividad a la diferencialidad lingüística", donde hace un importante recuento de los avances alcanzados en los estudios lingüísticos a partir del aporte instrumental y teórico hecho por Ferdinand de Saussure.

Con la firma de Esteban Emilio Mosonyi se publica también el artículo "La Literatura Indígena y la Identidad Nacional" en el que este estudioso reivindica los valores culturales indígenas (en los que la literatura oral fundamentalmente es una de sus más destacadas expresiones) como integrantes indisolubles de la identidad venezolana, en concreto, y latinoamericana globalmente. Demuestra la inagotable riqueza de matices que posee, especialmente un contenido mítico en el que se revela una sólida concepción del mundo. Al final anexa dos textos (uno Kari'ña y otro guajiro) de profunda belleza.

Hay también trabajos de Omar González Nañez ("El foco y el orden de las palabras en español"), Nidia Ruiz C. y Víctor Rago ("Una aproximación etnolingüística al estudio del español"), más las secciones de "reseñas e informaciones".

BOLETIN INFORMATIVO DE LA ASOCIACION VENEZOLANA DE ARQUEOLOGIA, no se indica ciudad de edición, Asociación Venezolana de Arqueología, Mayo de 1982, N° 1. (Editores: Marta R. A. Tartusi y Jesús E. Vaz) y Octubre de 1983, N° 2. (Editores: Erika Wagner y Emiro Durán).

Nació esta publicación como sano y necesario propósito derivado de la materialización del objetivo que se plantearon los investigadores orientados hacia el campo arqueológico, de constituirse en Asociación Venezolana de Arqueología (A.V.A.) que se signó por vez primera en Maracaibo durante la realización de la XXXIVa. Convención Anual de Asovac.

La intención del primer número es la de informar a todos los que de una forma u otra tienen y/o sienten vocación por el rescate y la preservación del patrimonio arqueológico venezolano (y por ende planetario) sobre la creación de la A.V.A., y fomentar su acercamiento y comunicación con aquéllos. Así se incluye la

* Museo Arqueológico. Universidad de Los Andes - Mérida.

salutación presentada por José María Cruxent Roura al Curso de Actualización Profesional para Arqueólogos que organizó la A.V.A. en el acto inaugural de Marzo del 82. Se señalan después los integrantes de la Junta Directiva de la Asociación Venezolana de Arqueólogos en cuanto a sus cargos en la misma, e instituciones en las que laboran. Asimismo se incluyen los fines de esa Asociación (correspondientes al artículo 2 del primer capítulo de los estatutos aprobados el 9-11-81 en la capital zuliana), e informaciones sobre las actividades ya realizadas y por lograr bajo el impulso de la A.V.A.

El segundo número continúa con esa labor divulgativa y de promoción vinculante hacia las áreas de investigación afines, mediante la exposición y evaluación sobre los logros alcanzados y por alcanzar en las labores investigativas de la arqueología, para las que la Asociación Venezolana de Arqueología ofrece el necesario asesoramiento que está en plena capacidad de dar. De esta manera, en las páginas iniciales, Fulvia Nieves ('Mensaje del Presidente. Enfoque interdisciplinario de las actividades de la A.V.A.') llama la atención sobre la importancia de revalorizar el *materi al arqueológico* que se rescata, en tanto *testimonios históricos* vivos de los siempre mal llamados "pueblos sin historia", y el grande aporte que a ello pueden dar las otras áreas del conocimiento y métodos de investigación. Ampliamente ilustrativo en este sentido es el artículo de A. Singer ('Geomorfología, Arqueología y aspectos de Geología del reciente'), pues en él se dedica a estudiar las posibles relaciones entre la Geomorfología y la Arqueología.

En este mismo N° 2 del "Boletín" que se reseña ahora, José R. Oliver hace importantes reflexiones en tor-

no a un trabajo de Kay Tarble, especialmente en lo que él llama "nueva metodología" para la investigación arqueológica. El artículo en cuestión de Oliver es titulado "Comentarios sobre 'Comparación Estilística de Dos Colecciones Cerámicas del Noroeste de Venezuela: una nueva metodología' por Kay Tarble". Se incluyen en las últimas páginas las "Normas para Asesorías de la Asociación Venezolana de Arqueología", "Noticias de interés" (información sobre actividades y nuevas publicaciones vinculadas al trabajo de la A.V.A.), "Bibliografía arqueológica venezolana, 1978-1983 por Erika Wagner" y "Lista de los miembros de A.V.A."

TIERRA FIRME (Revista de Historia y Ciencias Sociales), Caracas Octubre-Diciembre de 1984, año II, Vol. II, N°8. Consejo de Redacción: Arístides Medina Rubio, Pedro Calzadilla, Elías Pino Iturrieta, Germán Cardozo, Carlos Viso C., Nelson Paredes Hugins y Hugo Castellanos.

Esta revista -orientada hacia la difusión y discusión en torno a la investigación y la reflexión crítica sobre el proceso histórico venezolano en el contexto latinoamericano e internacional, a partir de las inquietudes académicas que germinaron entre un sólido grupo de profesores e investigadores- arribó en este número al segundo año de fructífera existencia. En él hay un importante y sintético trabajo ("Aspectos generales de la esclavitud en Venezuela") de la infatigable historiadora e investigadora de raíces tocuyanas Emilia Troconis de Veracochea. Pilar Figueroa rescata, a través de particulares datos, del olvido a que está sometida, la geografía del interior de la nación, la comunidad sucrense de El Pilar (asiento de minas de azufre) en el artículo "La explotación de las minas de azufre en El Pilar (Estado Sucre), 1869-1904". Orienta-

ción semejante da Virgilio Tosta a su trabajo titulado "Recuerdos sobre el comercio de El Baúl (Estado Cojedes) en la década del treinta". Investigaciones éstas que, sin lugar a dudas, satisfacen más plenamente las aspiraciones desde siempre planteadas en relación a la necesidad de rescatar la historia regional, al contrario de las recopilaciones cronológicas de alcaldes, sacerdotes y gobernadores en que se han convertido los textos de "Historia por Estados" que se han publicado a la sombra del Decreto Presidencial del 10 de Julio del 79. Este fué promulgado con el propósito de proveer de material a los docentes que deben encarar la historia regional como tema de estudio, como es ya hábito en las "transformaciones educativas" a las que ha sido sometido el país, y ahora a la Historia de Venezuela, dentro de la tan controvertida área de P.A.S.I.N. de la Educación Básica.

Se hallan también aquí artículos de Luis Cipriano Rodríguez ("Breve perfil del año 1936"), Alix Agudelo P. ("Tecnología importada y cultura venezolana"), Alberto Muñecas ("Haití, riqueza y miseria en El Caribe") Haydée Miranda-David Ruiz ("Cronología de la invasión de Granada") y Angel Lombardi ("Consideraciones generales sobre la enseñanza de la historia"); más las reseñas sobre libros y revistas de reciente edición.

CRONICARIO (Boletín informativo-divulgativo de la Dirección de la Escuela de Historia), Mérida, Facultad de Humanidades y Educación - Universidad de Los Andes, Julio 1984 (Año I, N°1) y Agosto 1984 (Año I, N°2).

Tras su asunción al gobierno de la Facultad de Humanidades y Educación de la U.L.A., el nuevo Decano Dr. Julio César Tallaferro designó al Lic. Alí E. López B. como Direc-

tor de la Escuela de Historia, quien desde el inicio de su gestión expresó la voluntad de promover y divulgar el trabajo docente, investigativo y de extensión realizado en esa dependencia universitaria durante el desempeño de su cargo administrativo.

Coincidiendo con ese propósito, dicha Dirección ha editado este Boletín que busca ofrecer una ..."crónica de las actividades más importantes que se realizan en la Escuela de Historia"... según se expresa en la presentación del primer número, más la inclusión -para promover la discusión- de artículos cortos aparecidos en la prensa nacional, referentes a la enseñanza e investigación de la historia.

El segundo número del *Cronicario* arranca señalando la opinión de la Dirección de la Escuela de Historia ante las exigencias del Ministerio de Educación (a través de los artículos 27, 77 y 78 de la Ley Orgánica de Educación promulgada en Julio del 80 y la Resolución 12 de fecha 19 de Enero de 1983) sobre la formación pedagógica que deben poseer quienes se desempeñan como docentes en la Educación Básica y Media, campo de trabajo hacia el que casi obligatoriamente se han dirigido sus egresados (por la formación académica dirigida a la Educación Media que predomina en las Escuelas de Historia venezolanas, por la existencia apenas simbólica de las escasas corporaciones avocadas a la investigación histórica, y por la ausencia de metas, ambiciones, perspectivas y claridad sobre el sentido del conocimiento histórico por parte de los egresados que no hemos sido capaces de demostrar su necesidad y vigencia, para entonces reclamar el papel decisivo que le corresponde al historiador en el país como co-responsable de su destino.

Luego presenta este segundo *Cronario* una lista de los trabajos de Memoria de Grado o Licenciatura presentados entre 1979 y 1980 por los alumnos de último semestre de ese entonces, las publicaciones de los egresados de la misma y el artículo de J. F. Reyes Baena "Historia de Venezuela" (El Nacional, 21-6-78, página A-4).

BOLETIN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE LA HISTORIA, Caracas, Academia Nacional de la Historia, Octubre-Diciembre de 1984, tomo *IX VII*, N°268. Comisión Editora: Carlos Felice Cardot, Luis Beltrán Guerrero y Lucas G. Castillo Lara.

Arriba al sorprendente N°268 esta publicación especializada de circulación periódica (quizá la de mayor duración en Venezuela) que en esta edición anuncia la desaparición de dos de sus veinticuatro individuos de número: el Cardenal José Humberto Quintero (quien por vía testamentaria donó a esa Corporación su Biblioteca y el Collar de la Orden del Libertador) cuya vacante será ocupada por el ex-Ministro de Educación Lic. Rafael Herez, y el Dr. Joaquín Gabaldón Márquez (su vacante será ocupada por un merideño recientemente electo).

Este Boletín es editado por la Academia Nacional de La Historia, institución ya casi centenaria y con una rica, utilísima, variada y permanentemente política editorial (en la que en los últimos tiempos la labor del Dr. Guillermo Morón, ahora Primer Vice Director, ha sido decisiva), reseña la "Conferencia José Gil Fortoul" que dictara el numerario Dr. Arturo Uslar Pietri bajo el título "Liberales y Libertadores" y el libro-homenaje *El Valor Humano de Arturo Uslar Pietri* preparado por la Corporación.

Aparecen también artículos de Luis Beltrán Guerrero ("El Román Paladino"), Tomás Pérez Tenreiro ("Noticia sobre don Manuel Lorenzo y don Lorenzo Morillo"), J. L. Salcedo Bastardo ("El épico caballero quebequense"), Oscar Beaujón ("Bolívar en Curazao"), Luis Acosta Rodríguez ("Finalidades de la enseñanza de la Historia"), Jorge W. Villacrés ("El nuevo santo ecuatoriano Hermano Miguel, tuvo ascendencia venezolana") y la presentación -por Jesús Manuel Subero en el artículo "un nuevo hallazgo bibliográfico"- del *Espíritu de los Estatutos y Reglamentos de la Orden Frac-Masónica y Diccionario de todos los términos y expresiones que están en uso para los trabajos de las Logias*, impreso en Cumaná hacia 1823 por Manuel Escalante (68 páginas, forrado en piel de conejo) recientemente encontrado por el Dr. Angel Félix Gómez Rodríguez. Asimismo se encuentran las usuales y bastantes especializadas comentarios bibliográficos de R. J. Lovera De-Sola y las secciones "Misceláneas", "Informes" y "Vida de la Academia".